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Le mot de la Présidente 
 

 
 
 
 
Chers Adhérents, 
chers Amis, 
  
 
 
 
 
 
 

Nous voici déjà à la veille de lô®t®, les 
derniers six mois ont filé, apportant leur lot 
de joies et de peines. 

Le décès de Dominique Robert en février 
nous a profondément touchés, nous qui 
sommes parents, qui vieillissons et voyons 
vieillir nos enfants les plus vulnérables. Nous 
avons pu manifester notre soutien à sa 
maman, fid¯le adh®rente de lôApei, ¨ 

lôoccasion des obs¯ques qui ont r®uni 
résidents et professionnels de La Maison de 
Vaubrun et de La Maison Valentine où 
Dominique a été accueillie. A ce propos, 
nous regrettons de ne pas avoir pu prévenir 
en temps réel toutes les personnes touchées 
par cette disparition; nous devons progresser 
dans notre communication avec vous par 
mails. 

Deux soir®es dôhiver nous ont remis du 
baume au cîur. Dôabord le cabaret irlandais 
organisé par la mairie de Saclay au profit de 
notre association en décembre puis le 
spectacle offert par la troupe des Affranchis 
à Orsay le 3 février. De telles occasions qui 
allient divertissement, générosité et 
convivialité sont de vrais encouragements 
pour les militants bénévoles que nous 
sommes ! La comédie « Miôkmaq Story » 
sera de nouveau présentée à la MJC de 
Villebon-sur-Yvette le 14 septembre 
prochain: nous vous invitons à profiter de ce 
bon moment. 

Nous tenons désormais notre assemblée 
générale annuelle au printemps ; ce fut le 
cas le 18 avril. Cette fois, nous avons voulu 
que lôassembl®e se tienne en toute 
simplicité, soit plus participative et laisse plus 
de place au partage. Nous remercions Anne-
Marie Bouvier qui est venue renforcer notre 
Conseil dôAdministration. A noter que le 
bureau a été reconduit tel quel lors de la 
dernière réunion. 

LôAG ordinaire a montr® notre volont® de 
poursuivre nos missions familiales et 
citoyennes. Pour nous, la parole des parents 
est précieuse ; côest pourquoi nous allons 
prochainement inviter les familles dont un 
proche est accueilli dans un établissement 
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g®r® par lôAdapei ¨ venir ®changer avec 
nous. Nous envisageons de développer 
notre action de sensibilisation au handicap 
mental auprès des collégiens, notamment à 
Villebon-sur-Yvette. 

LôAG extraordinaire a ®t® un grand moment : 
en effet, elle a d®cid® dôoctroyer un don 
financier important au Fonds de dotation 
cr®® r®cemment par lôAdapei 91. Le but est 
dôaider lôAdapei 91 ¨ financer la cr®ation ou 
lôextension de services ou dô®tablissements 
destin®s ¨ lôaccueil de personnes en 
situation de handicap mental. Côest ainsi que 
le résume O Bergis, président du Fonds de 
Dotation : « Dans un environnement médico-
social de plus en plus complexe, de plus en 
plus professionnalisé, soumis à des 
contraintes administratives et financières de 
plus en plus lourdes, la création 
dô®tablissements dôaccueil pour nos enfants, 
agréables à vivre, tournés vers leur bien-être 
quotidien, leur permettant de sô®panouir dans 
le bonheur et le respect de ce quôils sont, est, 
plus que jamais, une priorité pour les 
associations telles que les nôtres ». 

Notre action au sein de lôAdapei 91 reste 
d®terminante. Elle sôappuie depuis novembre 
dernier sur la direction g®n®rale qui sôest peu 
à peu étoffée : aux côtés de la directrice 
g®n®rale et de lôassistante de direction, un 
directeur financier et administratif et une 
responsable qualité ont pris leurs fonctions 
en d®but dôann®e ; un poste de comptable 
vient dô°tre accord® par le Conseil 
départemental. Ainsi, nous comptons mener 
à bien des dossiers importants comme la 
réponse à un appel à projet en automne pour 
la cr®ation dôun ®tablissement un peu 
semblable à La Maison Valentine, sans 
oublier la volonté dôam®liorer la qualit® des 
prises en charge dans les quatre 
établissements existants. 

Comme vous le voyez, il reste encore 
beaucoup à faire mais la volonté et les 
moyens sont bel et bien là ! 

Je vous souhaite un été agréable auprès de 
vos proches, un été agrémenté de moments 
de partage et de repos et pourquoi pas de 
découvertes. 

Sincèrement vôtre, 

Marie-Jo GRIGIS 

 

Spectacles à venir 
 
Les résidents du Foyer Vignes et Tilleuls 
vous proposent deux spectacles : 
Vous êtes les bienvenus ! 
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Une rentrée sous le signe de la comédie 
 

MIôKMAQ STORY par la Cie Les Affranchis : 
Samedi 14 septembre 2019 à 20H30 

MJC Boby Lapointe, 8 rue des maraîchers 91140 Villebon-sur-Yvette 
Tarifs : 10ú - 5 ú (enfants et personnes en situation de handicap) 

 

Réservation : blecottier@free.fr ou au 06 10 38 01 80 
   ou en ligne sur le site de la MJC www.mjcvillebon.org 
 

Suivi du pot de lôamiti® 
 

 
 
 
 
 

Une comédie 100% pur jus de 
Bénédicte Le Cottier et Camille 
Sadoun  

 
1931, « Le Copernic » quitte la baie de 
New York pour lô´le du Prince Edward, au 
Québec.  Archibald, futur sénateur en 
qu°te dôargent pour financer sa campagne 
sôappr°te ¨ ®pouser Carlotta, une riche 
héritière milanaise. Mais en aristocrate 
vertueuse, celle-ci veut dôabord sôassurer 
de la moralité de sa future belle famille.  La 
rencontre, haute en couleur de deux 
mondes en pleine prohibition va faire 
craquer le verni des convenances. Le 
couple new-yorkais va-t-il résister au vent 
de folie qui souffle sur la belle province ? 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Une comédie au profit de  de la Vallée de Chevreuse, MIôKMAQ STORY  lôApei
Prix du public au Festival Mort de Rire de Saint Cyr lôEcole et Prix du Jury Festhea IDF, cette pièce 
représentera la région Ile de France au Festival National Festhea en octobre 2019 à St Cyr sur 
Loire. 
 

Venez nombreux soutenir lôac,. Lôoccasion pour vous de participer ¨ cet engagement tion de lôApei
citoyen pour une société plus inclusive et solidaire, ouverte ¨ la diff®renceé et bien s¾r de vous 
divertir ! 
 

mailto:blecottier@free.fr
http://www.mjcvillebon.org/
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Direction g®n®rale de lôAdapei 91 
en images  

 

 
Catherine Cadot, Directrice générale 

 

 

 

 

Lucienne Ruart, Assistante de direction 
 

 

 

 

 

 

Jean-Paul Roussin, Directeur administratif et financier 
 
Marie-Esther Chabrou, Responsable Qualité 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Adresse du si¯ge de lôAdapei 91 : 

124 av des Champs Lasniers 91940 Les Ulis 

Tél : 01 69 41 32 25 
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Toujours mieux accueillir les personnes en 
situation de handicap mental  

 
 
Cérémonie de labellisation S3A des accueils publics de la ville des Ulis le jeudi 28 mars 2019 en 
présence de Mme Marhuenda, Maire des Ulis, de M. Ballo, adjoint au Maire en charge de la santé 
et du handicap et de R. Biancherin, Pr®sident de lôAdapei 91 et dôautres personnalit®sé 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Nos bénévoles, A. Durand et A.Marie Leboeuf, V. Quéré, éducatrice à la Maison de Vaubrun ont 
men® 7 s®ances de sensibilisation aupr¯s dôune soixantaine dôagents de la ville entre 2017 et 2018. 
 
 
 
 
 
 
 
                                                                                              

 
 



                               

 

6 

Sensibilisation au Handicap, Collège de Villebon 
les 9 et 16 novembre 2018 en classes de 6e et 5e 

 

A lôinitiative dôune ancienne animatrice du Club de lôamiti®, Isabelle 
Giraud, une petite équipe de l'Apei de la Vallée de Chevreuse s'est 
rendue au Collège de Villebon, composé de classes ULIS (Unité 
Localisée pour l'Insertion Scolaire). Notre objectif était d'essayer 
d'aborder la notion de Handicap, de la  faire comprendre, en 
compl®ment du travail men® par le Comit® dôEducation ¨ la Sant® et ¨ la 
Citoyenneté. 
Nous sommes intervenues dans une 
classe de 6ème puis une de 5ème. Nos 2 
séances de sensibilisation ont été très 
enrichissantes pour les élèves, les 
enseignants ainsi que pour nous 

intervenantes bénévoles de l'Apei. 
Nous nous sommes présentées, puis 
avons demandé ce que représentait la 
notion de  handicap, avant de visionner un 

film court montrant le vécu d'un élève en situation de handicap. Puis, 
nous avons échangé avec les élèves répartis en petits groupes. Ces 
moments ont été très intéressants et très riches. Le ressenti des 
élèves a évolué très positivement après ces échanges, car maints 
d'entre eux ne réalisaient pas ce que pouvait vivre et ressentir une 
copine ou un copain en situation de handicap. 

Puis les réflexions de groupes ont été partagées en classe entière. 
Voici quelques synthèses des élèves : 

- «Il faut les aider car ils nôont pas dôamis, les int®grer au groupe, car si personne ne les aide, ils 

vont mal tourner. Les personnes handicapées sont pareilles que nous, même si elles sont 
différentes. Nous pouvons les aider à progresser. Aider les personnes différentes ou pas. Les 
personnes avec handicap peuvent souffrir des moqueries ou des rejets. Il faut essayer de se mettre 

à la place de ceux qui ont des difficult®s. Les personnes avec handicap ont besoin de lôaide de tout 

le monde. Il faut se montrer patient, accepter, être tolérant. Si on voit quelquôun en souffrance ou 
différent, on doit en parler pour lôaider. Lô®l¯ve avec un handicap a une vie diff®rente : il a du mal à 
se concentrer, sôint®resser et communiquer. Il a aussi besoin de plus de temps pour comprendre et 
apprendre. Malgré sa différence, selon nous, une personne en situation de handicap est une 
personne comme les autres. Sa sensibilit® semble plus intense. Nôoublions pas de lôaider si elle en 
a besoin car nous sommes tous des citoyens égaux. 
 

- Nous devons les encourager, ne pas nous moquer dôeux, les accueillir et valoriser ce quôils font de 

bien. Chacun a le droit à sa place dans la société quelle que soit sa différence. Nous devons lui 

parler, lôint®grer dans le groupe, comprendre son monde, lôaider ¨ comprendre mais aussi savoir lui 
dire non. Même avec un handicap, nous restons tous égaux !!!! Côest difficile pour eux, donc il faut 
les accepter, les comprendre, les aider. Côest positif dôavoir un ®l¯ve du dispositif ULIS avec nous : 

on peut voir ses difficult®s, le comprendre, et lôaider». 
 

Le Collège de Villebon désire que nous reprenions cette sensibilisation lors de la prochaine rentrée 

scolaire, avec toutes les classes de 6ème. 

Une école à Orsay souhaiterait aussi que l'Apei intervienne au sein de ses classes. 

S. Pipolo-Calmès, membre du CA 
 

https://ecole-inclusive.org/wp-content/uploads/2017/10/affiche-nos-differences-1.pdf
https://ecole-inclusive.org/wp-content/uploads/2017/10/affiche-besoin-soutien-1.pdf
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Tous différents, tous créatifs 

 
 
 

Table ronde du samedi 30 mars, de 14 h à 16 h,  
à la Maison Jacques Tati à Orsay 

 
 

 
 
 
 
 
Intervenantes et thématiques : 
 

- Madame Latreille : «artistes et handicaps»  
- LôApei repr®sent®e par Myriam D®champs, Sylvette Gruais et Anne-Marie Leboeuf : «La 
cr®ativit® un moyen pour sôexprimer» 

- Mme Leau-Braut : «Lôart-thérapie» 
- Mme Viala et Mme Wachthausen : «Lôacc¯s ¨ la culture ¨ Orsay» 
- Régine Scelles, professeur de psychopathologie 

 
 
Le nombre de participants de la table ronde a été de 14 en début de séance et 20 à la fin. Les 
®changes qui ont dur® 2 heures ont port® principalement sur lôimplication des personnes porteuses 
de handicap mental dans les pratiques artistiques ainsi que sur leur fréquentation des évènements 
culturels. 
 
Mme Latreille met en lumière le fait que de nombreux artistes sont porteurs de handicaps :  
lô®pilepsie pour Van Gogh, lôautisme pour Glen Gould ou Tim Burton, le handicap physique pour 
Toulouse Lautrec.  On a pu répertorier une quarantaine de noms chez les anglo-saxons. Elle 
déplore une prise en charge insuffisante du handicap, en France, par rapport à certains pays 
comme lôIrlande ou lôEspagne. 
 
Mme Scelles pr®cise quôen France lôinclusion scolaire est privil®gi®e au d®triment de la participation 
des enfants à des dispositifs de loisirs ou de bien-°tre. Selon elle, côest regrettable car ces 
dispositifs favorisent lô int®gration des personnes handicap®es  dans la soci®t® au m°me titre que 
lô®cole. 
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Mme Leau-Braut : Bleu Soleil, côest ç des ateliers comme les autres pour des personnes différentes 
des autres è. Côest-à-dire quôils sont faits sur mesure, avec des petits groupes de personnes et des 
intervenants se mettant à leur portée. Le but est de prendre soin de la personne. On met davantage 
en avant le plaisir, la créativité plutôt que la technique. 
 
Mme Scelles indique que de plus en plus dôEsat choisissent lôart comme activit® principale. Elle cite 
un Esat ¨ Fontenay qui pratique le th®©tre. Elle insiste sur lôimportance de la formation des 
animateurs. 
 
Myriam Déchamps indique que la structure A2L propose des loisirs à des personnes souffrant de 
handicap. Chaque mois des sorties sont propos®es leur permettant de sôinscrire par groupes de 4 
ou 6.  
 
Sylvette Gruais insiste sur lôimportance de lôaccueil r®serv® ¨ la personne handicap®e et de la 
nécessité de changer le regard que nous portons sur elle. 
 
Anne-Marie Leboeuf explique que des séances de sensibilisation S3A sont actuellement organisées 
pour le personnel de mairie, les médiathèques, les lignes de m®tro et de RER afin dôaméliorer cet 
accueil. Le dispositif S3A signifie « Symbole dôAccueil, dôAccompagnement, dôAccessibilité». Les 
structures concern®es sôengagent ¨ b©tir ensuite un plan dôaction dans le but de mieux recevoir ce 
public. 
Mme Scelles souhaite  que les personnes porteuses de handicap puissent exprimer leurs limites et 
leurs besoins afin que la société soit en mesure de mieux répondre à leurs demandes. Une 
personne de lôassistance indique que la pratique artistique peut °tre un moyen pour se valoriser. La 
culture et lôart sont des espaces de valorisation qui devraient °tre utilis®s d¯s la cr¯che selon Mme 
Scelles. 
 
Mme Wachthausen explique en quoi consistent les séances de «Ciné-ma-différence» du cinéma 
Jacques Tati à Orsay en direction des personnes autistes et autres. Lôaccueil est bienveillant. Des 
bénévoles sont présents pour aider en cas de difficulté. Lôobscurit® dans la salle est incompl¯te et 
le son nôest pas trop fort. Seul le film est projet®, sans bande-annonce. Quôil y ait du bruit dans la 
salle ou des personnes qui se l¯vent ne pose pas de probl¯me. Il faut sôadapter ¨ la personne pour 
quôelle trouve sa place dans la société. 
Un participant demande que soient programmés des films plus « adultes » plutôt que des dessins 
animés mais Mme Wachtausen lui r®pond que le dessin anim® est plus simple ¨ comprendre quôun 
film classique car il renferme moins dôinformations. 
 
Lôauditoire de cette Table ronde nô®tait malheureusement pas tr¯s nombreux mais les intervenants 
eux-m°mes ont pu sôinformer de ce qui se faisait dans les autres associations pour un ®change de 
bonnes pratiques : Bleu Soleil avec les Arts plastiques, le théâtre, le cinéma Jacques Tati avec le 
«Cine-ma différence», lôApei de La vall®e de Chevreuse avec le S3A.  
 
Espérons maintenant que le bouche-à-oreille fonctionnera pour toucher un public le plus large 
possible ! Toutes ces associations font des propositions complémentaires pour une meilleure 
int®gration des personnes handicap®es avec comme mot dôordre : il faut sôadapter ¨ la 
personne handicap®e pour quôelle trouve sa place dans la soci®t®. 

 
 

Anne-Marie Leboeuf, membre du CA 
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Nouvelles des établissements que nous avons créés 

 
 
 
 
Embellissement de la cour de la 
Maison de Vaubrun pour lôagr®ment 
des résidents. 
 
LôApei a particip® au financement de cet 
aménagement 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Des tablettes au service des résidents 
 
Grâce à la générosité de «Talents et Partage» 
et de lôApei, les r®sidents de la Maison de 
Vaubrun et du Foyer Vignes et Tilleuls profitent 
dôun outil de communication et de loisirs 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


